
 

 

會議記錄  

日期 ：112/06/08上午（第 18會次） 

議程：縣政總質詢 

壹、議員質詢 

第一位：曹丞君議員 

質詢內容： 

一、 今年 1月跟 3月地區發生二起失蹤案件，警方監視器因為故障而導致無法

即時提供相關證據，請問警察局編列多少經費在維修監視器上，四鄉五島

各鄉的監視器妥善率是多少？在關鍵的時刻要調閱監視器，結果發現都是

壞掉的狀況，鄉親沒辦法信服，關於監視器建罝方面，自行建置對於警員

之安全有風險，可以向其他縣市警察局取經，本席之前去桃園參訪，有發

現到當地監視系統是委託向中華電信租用，建議貴局可比照辦理，經費不

足之問題，可提出相關計畫，由立委協助找尋經費，請貴局在１個月內完

評估報告，並送至議會審查。  

二、 馬祖地區距離大陸只有一水之隔，馬祖之空氣品質會受到大陸影響，尤其

東北季風沙塵暴直撲馬祖，對鄉親健康影響甚鉅，環資局有沒有空氣品質

預報及監測做統計數據嗎？若監測到空氣紅色警戒，對所有人有危害。 

三、 請問室內空氣品質有沒有做預防？公家單位、機關學校、老人活動中心、

體育場等都該有防範因應措施，尤其學生長時間在教室裏，空氣品質會影

響到大家之健康狀況，本席建議可比照向海致敬計畫向環保署提出申請，

爭取廣泛裝設空氣濾淨器，讓室內空氣能夠達到較好的空氣品質，維護民

眾之健康及生活品質。 

 (質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第二位：林明揚副議長 

質詢內容： 



 

 

一、 福澳產業園區要怎麼規劃，現在物價一直波動，招標金額應考量近年物價

上漲因素，盡早將相關計畫完成、規劃上網，連帶酒廠二廠也儘快完成酒

廠、產業園區弄好，對於福澳村之建設規劃，本席認為縣府對福澳村內用

地缺乏完整妥善規劃，應好好思考要如何去規劃福澳村之用地。 

二、 福澳港前停車場之收費為 1天 100元，對於鄉親或遊客來說，這個收費價

格過高，導致停車意願降低，場內留下很多空位，其他的停車位則是停滿

的狀態，本席認為收費制度全島應一致，不要只針對單一地方收費，全部

的停車場都應該要收費才適宜，以維護大家停車之權益，而繳費機器之前

第一次使用就出現當機之情形，請與廠商溝通盡速解決相關問題，還有動

線方面之設計，請務必注重，保障大家之用路安全。 

三、 前陣子機場內所發生之事故監視器是否有錄像，監視器妥善率太低，本席

建議巡檢列入公廁，將監視器之情形比照公所實施巡檢機制，由巡檢人員

通報，因為此案件是從台灣入境後直接進入廁所，雖未接觸其他人，卻牽

涉到毒品問題，所以具有危險性，請警察同仁在治安維護上多辛苦一點，

不要危害到鄉親。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第三位：陳玉發議員 

質詢內容： 

一、 北竿靶場遷移案目前進度為何？縣政考察時，橋仔鄉親無意見，只是有一

點聲音，請民政處主動與鄉公所溝通，雙方聯合在橋仔開一個說明會，向

鄉親說明回饋方式，希望縣府要盡速定案。 

二、 北竿中山國中已流標 25次，是否有討論流標多次之原因為何？如果遲遲無

法標出去，一直持續拖延下去，本席建議將現在的新建地點，直接釋出規

劃為興建示範住宅的地方，讓這塊地可以發揮用途。 

三、 北竿漁民前幾日提出漁民申請書，希望將北竿芹壁外海周邊沉船的地方，

規劃人工漁礁保護區，請問是否可行？當年海事廠商平台船沉下去，結果

發現有很多魚群在裡面棲息，相當難得，關於保護區之規劃可以跟漁民一



 

 

起討論，讓此部分海域做為保護區示範區域，漁具的部分也要一同規範，

限制只能釣魚，不能使用漁網。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第四位：陳書建議員 

質詢內容： 

一、 新臺馬輪順利開航，能不能照顧優惠 65歲以上的鄉親，讓他們享有免費

搭乘的福利，也因早年民眾搭過補給艦，可以用免費搭乘之政策鼓勵年長

的鄉親願意花費心力及體力走出去，感受船隻進步以及政府德政，本席建

議可以嘗試與廠商溝通 65歲以上鄉親免費搭乘的政策之可行性。  

二、 閩東語已經納入國家語言之後，政府所採取之推動方法為何？因為地緣關

係，福州語成為到大陸旅遊、經商的重要溝通工具，而馬祖會說閩東語的

年輕人寥寥無幾，現在既然已經被納入官方第二種重要語言，本席建議能

夠開課提供政治人物、年輕一輩專門來學習。 

三、 貴局不遺餘力的宣傳以及推廣反詐騙，但是因為馬祖民風純樸、鄉親很善

良，被詐騙的人還是不少，是否還有其他辦法來因應詐騙的問題？透過誘

因的方式來促成鄉親投資的案件聽說蠻多，貴局有做中途攔截，與銀行、

郵局、信用合作社等連線起來，到銀行匯款要求寫用途是很好提醒，請繼

續努力。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第五位：曹以標議員 

質詢內容： 

一、 關於網路的問題，今天網路的速度仍然卡卡的，請了解一下原因為何並告

知鄉親，讓鄉親了解為什麼網路會變成這樣？ 

二、 議員請縣府局處了解之事情，應馬上於馬茲網或馬祖日報公開，讓鄉親清

楚了解情形。 



 

 

三、 針對在地心理師培養進度，請縣長就所了解之情形做說明，在培養 6年計

畫期間，需從台灣引進醫師來做相關服務，醫病關係的建立及相關設備的

安排有沒有辦法去做？又因為患者家屬有反映治療費用過高，負擔不起，

健保不給付，針對有提出關需求的人，因地區設備設施不足，需要赴台就

醫之情況下，請縣長就交通方面的高額費用以及地方政府無法做到的重要

需求，進行討論及研議，是否能夠給予補助?或者提供急難救助管道申

請。 

四、關於廢棄漁網之計劃，所收購之廢棄漁網應規劃處理方案或 SOP流程來進

行處理，福澳、介壽的浮動平台上面放置漁網，造成漁民及鄉親安全問

題，此計畫在推動、執行，卻沒有做到宣導，大家都不太知道，關乎環境

保護、未來漁業發展的情形，以上所提問題務必重視，請將此計畫列為重

要施政，好好思考發生問題之原因並盡速解決。 

五、針對介壽村開發案計劃，請召開一些說明會向鄉親說明清楚施政方向及期

程，讓鄉親能夠清楚了解詳細內容及規劃方向。 

六、關於海砂屋的部分，中央制定法規規定海砂屋要進行監測、管理，而馬祖

早期建築都是海砂屋，連江縣訂定的相關補助辦法卻要合法之建物才能申

請，地方自治訂定的辦法若有問題，不合適的辦法要進行修正，請縣府要

根據國家現行法規進行滾動式檢討，馬祖村也有提出懇請政府協助修繕海

砂屋請願書，本席建議先研議作法再調查意願，如果福澳、山隴或其他村

願意進行統整，全部還是個案整建都還有討論及協調的空間。 

七、針對道路人孔蓋防滑整修作業，車子防摔幾乎能達到 100%，但是目前還有

354處待改善，也請貴處發文請中華電信跟台電在轉彎及下坡路段未執行防

滑措施的人孔蓋要盡速施作，以免造成鄉親受到傷害。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

日期 ：112/06/08下午（第 18會次）  

議程：縣政總質詢 



 

 

貳、議員質詢 

第一位：曹爾章議員 

質詢內容： 

一、 關於 111年連江縣南竿鄉清水村水綠遊憩空間營造計畫，前陣子網路上民

眾有進行反映因施工與設計不符遭營建署追回 300餘萬元補助款，計畫內

容與原始內容有什麼差異？清水濕地是國家濕地，如果能夠藉由工程達到

環境保護或生態恢復目的是很好，但是該案因設計與實際施工問題，從去

年 10月延宕至今仍未結案，貴處與營建署多次公文往返之內容都未同意

計畫變更部分，此計畫之經費來源為中央補助經費，應該依照中央標準要

求執行，而部分補助經費被收回，會成為縣庫負擔，產發處應親自拜會了

解，並加強協調。 

二、 馬祖淡菜產業逐漸打開知名度，未來會成為馬祖重要產業，本席認為培育

淡菜種苗才是產業長遠之道，請盡快展開因應計畫，在地方設立種苗區，

建立一條產業鏈，而目前在進口淡菜苗方面所遇到的問題，應該與海關、

檢驗單位的聯繫，不論培苗或是淡菜苗輸入都應盡快執行，以完整產銷履

歷建立馬祖水產品品牌。 

三、 每年都有一些做的不錯的計畫，貴處要跟社區發展協會到村落看一看，而

社區規畫師團隊會針對各社區之聚落資源進行盤點，了解各社區有哪些部

分可以值得在未來進行相關計畫之推動，提升社區可看性，請將盤點的報

告提供本席了解。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第二位：陳貽斌議員 

質詢內容： 

一、6月 2號縣政考察有針對東西莒的進行式的建設及一些預定地進行了解，關

於運動場館的建設，歷經 10多年爭取終於有眉目，那塊土地有屬於軍備局

及國有財產署之土地，軍方願意釋出，請教育處能積極協助公所完成土地



 

 

釐清、提計畫、土地撥用等相關事宜，讓期程可以加快。 

二、西莒衛生所員工宿舍預定地腹地蠻大，目前提供敬恆國中小的裝備作為倉

庫擺放裝備，除了衛生所以外，公所人員也有住宿需求，本席建議衛福

局、公所及校方三方可以溝通看看，評估該地將衛生所住宿需求、公所宿

舍以及學校倉庫整合共構，共同創造三贏。 

三、東莒猛澳港南防波堤的聯外道路目前進度為何？ 

四、菜浦澳大橋為重要觀光景點，橋面結構穩定性是否要進行專業評估或是基

礎修繕，如果沒有立即危險，建議先進行簡易路面整修，避免破壞景點之

美觀。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第三位：曹以標議員 

質詢內容： 

針對連江縣機關用地部分，當政府沒有使用這些機關用地的需求，應該進行解

編，將土地還給鄉親，都市計畫在民國 79年至 83年期間公告將原先鄉親的土

地列為機關用地，國有財產局、連江縣政府或是軍備局等都佔有鄉親許多的土

地，縣府應針對落實滾動式討論，將機關用地進行盤點並做完解編，盤點及解

編的作業何時可以完成？請於最短時間內將這個問題解決。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 

 

第四位：周瑞國議員 

質詢內容： 

一、 針對北竿鄉公共托育中心執行情形，本席收到很多鄉親反映，目前的學童

數量是 15位，老師是 3位，計劃書中訂定可收托之學童數量為 25位，按

照 1比 5的比例，應該要有 5位老師的配置，且目前已經有 12位孩童在

排隊，師資不足的問題，本席建議可增加薪資，吸引在地鄉親投入，請盡

速聘請到足夠的老師，讓候補學童能夠到公托，家長也可以安心的去上



 

 

班。 

二、 針對北竿鄉行政大樓興建工程，目前尚未爭取到經費，在本席擔任鄉長任

內有爭取到經費，但配合款不足，現在物價上揚，所需要的經費會需要更

多，未來有機會爭取之情況下，除了鄉公所願意配合之外，請縣長能給予支

持、協助，也希望未來能爭取配合款比例降低，減少地方政府壓力。 

三、 北竿是個馬祖沙灘最多的鄉，目前沙灘遊憩的活動不足，針對海上遊憩活

動的安排，可以搭配相關觀光活動推動，今年救生員培訓啟動之後，明年

要如何訂定計畫來爭取經費，請進行思考並做到逐年落實，讓北竿海上遊

憩活動發展更好。 

四、 塘岐跟坂里村的街道經過 10幾年已經有些材料損壞，目前經濟部商業司之

形象商圈之政策是由社協來負責提案，要如何讓塘岐跟坂里景觀改善能爭取

到計畫來落實，請處長在定期大會後安排一個時間找鄉長、我、玉發議員及

社區發展協會的人員一起進行討論。 

五、 針對大坂里計畫，第一期 800萬，第二期 6千多萬，後續是否還有其他中

央相關的計畫，能夠針對坂里未落實部分，還有沒有機會爭取相關計畫來落

實，如何在競爭性計畫裏面，讓委員可以認同，可以說服委員補助經費，後

續執行情形也能夠讓本席了解。 

六、 就芹壁村停車場興建工程，之前交通部觀光局有針對貴局訂定之計畫提出

修正，現在爭取情形為何？交通部觀光局也要求召開公聽會，讓北竿鄉親了

解芹壁停車場目前規劃情形並詢問鄉親意見、看法，在達成共識之後，再將

會議記錄呈報出去。 

七、 橋仔碼頭公廁及休息區的建置有其必要性，是否能夠先找經費將活動式公

廁建置完成，以因應觀光客之如廁需求，而公廁之維護問題，是否有與鄉公

所探討要如何執行，如果維護管理沒問題的情況下，請盡速開始尋找經費來

源，讓簡易式公廁的建置能夠快點完成。 

(質詢內容以公布於本會網站 https://www.youtube.com/@user-

uo3sy4ql8j/streams為主) 


